
Lettera aperta del Presidente di Quartiere
Cari concittadini, la sfida contro il Corona-
virus non è ancora vinta, e molti sono gli 
sforzi che ancora dovremo fare per contra-
starne la diffusione e riprenderci la quoti-
dianità delle nostre vite. In questo numero 
del nostro Porto-Saragozza News abbiamo 
scelto quindi di mostrarvi come in ogni caso 
la nostra vita va avanti. In questi giorni de-
gli incaricati di Hera stanno passando casa 
per casa per consegnare la carta smeraldo 
ai nostri residenti fuori dal centro storico: 
da dicembre infatti verrà estesa a tutto il 
Quartiere la nuova modalità di raccolta del 
rifiuto indifferenziato: maggiori dettagli li 
troverete all’interno del giornale.
È con particolare piacere inoltre che posso 
annunciare la riapertura del parcheggio in-
terrato di Piazza della Pace, che era chiuso 
dal 2015, e che è stato accolto con grande 
soddisfazione dai residenti di quella zona del 
nostro Quartiere. Rimanendo in quell’area, 
accolgo favorevolmente la notizia dell’ac-
certato interesse pubblico riconosciuto dal-
la giunta per l’opera di restauro dello stadio 
Dall’Ara cosi come le dichiarazioni dell’ad 
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Fenucci circa il valore che quest’opera potrà 
avere per lo sviluppo della nostra comunità. 
È tempo adesso di dimostrare coi fatti come 
sia possibile far convivere grandi eventi e 
residenza. Mi aspetto perciò che il restau-
ro sia il punto di partenza per una revisione 
complessiva delle strategie di mobilità del 
comparto stadio: come ho già avuto modo 
di dire infatti, l’auto privata non può e non 
deve più essere il mezzo principale per re-
carsi allo stadio: il parcheggio selvaggio che 
i residenti oggi subiscono non potrà convi-
vere con il nuovo Dall’Ara.
Inoltre, faccio appello a questa attenzione 
allo sviluppo della nostra comunità che l’ad 
Fenucci ha meritoriamente ricordato per 
chiedere al Bologna Fc di prestare interesse 
a una sua proprietà immobiliare molto im-
portante per il quartiere e le famiglie di chi 
pratica sport di base in quartiere, e cioè l’ex 
CRB di via Marzabotto, attualmente chiuso 
e a rischio degrado. Sarebbe importante le-
gare i lavori di ristrutturazione dello stadio 
al recupero di una struttura fondamentale 
per la pratica sportiva nel nostro Quartiere. 

L’attenzione alla comunità me la aspetto 
quindi a 360 gradi, anche con l’apertura di 
un dialogo con le tante società sportive che, 
quando i tempi lo permetteranno, avrebbe-
ro piacere di accogliere ragazzi e famiglie 
all’interno delle strutture dell’ex CRB.
Procede inoltre la realizzazione di nuove 
piste ciclabili per favorire la mobilità dolce 

Come contattare gli uffici e accedere 
ai servizi del comune e del quartiere

Gli uffici comunali sono regolarmen-
te aperti. Per contrastare la diffusione 
del Coronavirus il Comune di Bologna 
invita tutta la cittadinanza a recarsi agli 
sportelli solo se strettamente necessa-
rio, privilegiando gli strumenti online e 
di comunicazione a distanza (telefono, 
posta elettronica, PEC) e di rimandare 
quanto non è di stretta necessità.
In questo periodo di emergenza sani-
taria gli URP ricevono solo su prenota-
zione e solo per attività strettamente 
necessarie e indifferibili.

Tutte le informazioni al link:
http://www.comune.bologna.it/news/
coronavirus-uffici-comunali

URP DI QUARTIERE
Si consiglia di contattare prioritariamen-
te gli URP di Quartiere telefonicamente 
oppure online.

Per il Quartiere Porto-Saragozza,
nello specifico:

n URP di piazza Maggiore
per info: 051 2193298
urp@comune.bologna.it
aperto dal lunedì al venerdì
dalle 8.15 alle 18,
sabato dalle 8.15 alle 13 

n URP di via XXI Aprile
per info: 051 2197180 - 051 2197182 
urpvia21aprile@comune.bologna.it
aperto lunedì, mercoledì e venerdì
dalle 8.15 alle 13;
martedì e giovedì dalle 8.15 alle 18

n URP via dello Scalo
per info: 051 2197711
urpviadelloscalo@comune.bologna.it
aperto lunedì, mercoledì e venerdì
dalle 8.15 alle 13;
martedì e giovedì dalle 8.15 alle 18

Lorenzo Cipriani

Carta Smeraldo: si parte anche fuori dal centro
Dal 23 novembre 2020 nel Quartiere Porto-
Saragozza fuori dal centro storico ci sarà 
un nuovo cassonetto per la raccolta indif-
ferenziata: si apre con la Carta Smeraldo, 
tessera con chip che viene consegnata a 
domicilio in due copie a tutti gli intestatari 
della TARI (Tassa Rifiuti) insieme a un codice 
personale per attivare l’app gratuita Il Rifiu-
tologo sullo smartphone in modo da aprire 
il cassonetto con l’app, anche senza la carta 
fisica.
Lunedì 12 ottobre 2020 è iniziata la conse-
gna della Carta Smeraldo: un informatore 
incaricato da Hera passa casa per casa per 
consegnare le due tessere personali, il co-
dice per l’app e l’opuscolo informativo. Gli 
informatori hanno il tesserino nominati-
vo, la pettorina gialla e - attenzione! - non 
chiederanno mai né di entrare dentro casa 

né esigeranno denaro (la tessera è gratu-
ita!). In caso di dubbi, chiamando il Servi-
zio Clienti Hera al nr. verde gratuito 800 
999 500 (attivo dal lunedì al venerdì dalle 
8 alle 22 e il sabato dalle 8 alle 18), si ha la 
certezza se si ha davvero a che fare con un 
incaricato Hera.
Gli informatori faranno tre tentativi, se an-
che la terza volta non avranno trovato nes-
suno, lasceranno un avviso in buchetta e la 
Carta Smeraldo potrà essere ritirata diret-
tamente all’Ecosportello aperto dal 23 no-
vembre 2020 al 16 gennaio 2021 all’URP di 
piazza Maggiore 6, da lunedì a venerdì dalle 
8.30 alle 13 e dalle 14 alle 18.30, sabato dal-
le 8.30 alle 13.
La Carta Smeraldo può essere consegna-
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Carta Smeraldo: si parte anche fuori dal centro

ta solo all’intestatario della TARI oppure a 
un familiare o convivente residente nel-
la stessa abitazione. È possibile delegare 
un’altra persona a ritirarla sia a domicilio 
(al momento dell’arrivo dell’informatore) 
sia all’Ecosportello. Al momento la Carta 
Smeraldo serve solo per aprire il cassonetto 
dell’indifferenziata e non comporta alcuna 
variazione della TARI, ma in futuro, come 
previsto dalla legge regionale, permetterà 
di calcolare la TARI anche sulla base della 
reale produzione di rifiuti indifferenziati, 
garantendo maggiore equità. Obiettivo è 
aumentare la raccolta differenziata, ridurre 
i rifiuti e salvaguardare l’ambiente. La legge 
regionale fissa al 70% l’obiettivo di raccolta 
differenziata per il nostro Comune nel 2020. 
Nel 2019 a Bologna abbiamo raggiunto il 
54,4% di raccolta differenziata.
Il nuovo cassonetto è costituito da un cas-
setto da 30 litri che si apre automaticamen-

te avvicinando la Carta Smeraldo al lettore 
ottico; una volta inserito il sacchetto di rifiu-
ti indifferenziati, basta schiacciare il pedale 
per richiuderlo.
Prosegue il contrasto all’abbandono dei ri-
fiuti, sanzionabile per legge e degradante 
per l’ambiente circostante. Chi abbando-
na i rifiuti su suolo pubblico e li conferisce 
in maniera errata rischia una sanzione da 
100 a 300 euro. Il servizio di raccolta degli 
ingombranti è garantito da Hera che riti-
ra gratuitamente a domicilio per le utenze 
domestiche i rifiuti che non possono essere 
facilmente trasportati alle stazioni ecologi-
che (mobili, sedie, poltrone, materassi, reti, 
tavoli, lavatrici, lavastoviglie, forni, frigo..). 
Chiamando l’800999500 si fissa l’appunta-
mento per il ritiro.
Per saperne di più:
www.comune.bologna.it/rifiuti
www.gruppohera.i

in Quartiere: come potete leggere all’inter-
no, abbiamo realizzato nuove piste in via 
Galliera, in via Casarini e in via Saragozza. 
Infine, troverete in questo numero il solito 
consueto spazio informativo delle attività 
che svolgiamo o promuoviamo insieme 
alle associazioni del quartiere, o a gruppi 
di cittadini impegnati nella cura del Bene 
Comune. Continuo a ritenere queste realtà 
fondamentali per lavorare per la crescita 

Lettera aperta del Presidente di Quartiere
della comunità territoriale, aspetto fonda-
mentale per una città in cui quasi il 60% dei 
nuclei familiari sono composti da una per-
sona sola, e in cui la solitudine - in particolar 
modo quella degli anziani - diventa il princi-
pale nemico da combattere.
Durante i drammatici giorni del lockdown 
sono stati i Quartieri ad essere lo strumento 
più vicino al cittadino, grazie al lavoro dei 
nostri URP territoriali (rimasti sempre aper-

ti quali servizi essenziali), all’organizzazione 
dei volontari per imbustare e distribuire le 
mascherine fornite dalla protezione civile, 
al coordinamento delle associazioni di vo-
lontariato che hanno distribuito pasti, orga-
nizzato momenti di svago per i più piccoli, 
telefonato alle persone sole.
Il Quartiere è l’ufficio comunale più vicino al 
cittadino, e continuerà ad esserlo anche in 
questi tempi difficili. L’ufficio del Presidente 
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di Quartiere è sempre aperto e a vostra di-
sposizione: se volete avere un colloquio con 
me per capire i progetti dell’amministrazio-
ne o segnalarmi criticità.
È mia responsabilità, oltre che piacere per-
sonale, incontrare tutti i cittadini che ne fac-
ciano richiesta.
Un cordiale saluto a tutti voi.
Lorenzo Cipriani
Presidente Quartiere Porto-Saragozza
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Parcheggio in Piazza della Pace

La riapertura del parcheggio era una prio-
rità per l’Amministrazione e da tempo era 
attesa dai residenti nella zona. Si tratta di 
una risposta importante alla richiesta di 
sosta e anche di sicurezza, perché l’aper-
tura del parcheggio risolverà i problemi 
di degrado segnalati negli anni di chiusu-

ra della struttura. Nella fase di avvio, fino 
al 31 dicembre 2020, i residenti in pos-
sesso della vetrofania della zona E avran-
no il diritto di prelazione per l’acquisto di 
un abbonamento. Le tariffe sono quelle 
del piano sosta, e cioè:
n abbonamento mensile:
40 euro (auto); 20 euro (moto)
n abbonamento semestrale:
180 euro (auto); 70 euro (moto)
n abbonamento annuale:
350 euro (auto); 110 euro (moto).
Per tutte le informazioni e le modalità di 
sottoscrizione dell’abbonamento si con-
siglia di consultare il sito di Iperbole.
Lorenzo Cipriani
Presidente Quartiere Porto-Saragozza

Per i certificati s’invita a preferire: le moda-
lità online con l’uso delle credenziali Spid e 
degli sportelli telematici Dimmi.
Per i cambi di residenza s’invita a inviare 
per email al quartiere di riferimento la mo-
dulistica necessaria con il numero di tele-
fono per poter essere ricontattati.
Per la carta d’identità elettronica s’invita 
a prenotare come sempre il servizio e se 
in possesso di denuncia di furto a telefo-
nare per accedere a una prenotazione più 
veloce.

Utilizzare il telefono degli Urp
di Quartiere per:
n chiedere informazioni;
n gestire i procedimenti per i quali non è 
necessaria la presenza in ufficio degli inte-
ressati;

n prendere appuntamenti per le procedu-
re per le quali è necessaria la presenza in 
ufficio

CHIEDI CERTIFICATI ONLINE
Telefona agli Urp di quartiere

UFFICI SCUOLA DI QUARTIERE
S’invita a telefonare agli Uffici scuola
di Quartiere per:
n ricevere aiuto per le iscrizioni on line ai 
servizi
n gestire i procedimenti per i quali non è 
necessaria la presenza in ufficio degli inte-
ressati
n prendere appuntamenti per le procedu-
re per le quali è necessaria la presenza in 
ufficio
n chiedere informazioni

Nelle sale d’attesa degli uffici devono es-
sere rispettate le distanze e tutte le altre 
prescrizioni per contrastare la diffusione 
del coronavirus: nel caso in cui le presenze 
in sala di attesa fossero numerose gli ope-
ratori inviteranno ad attendere fuori poi-
ché l’accesso alle sedi Urp è in ogni caso 
contingentato.

Si prega di presentarsi puntuali agli appun-
tamenti.

In generale, per rivolgersi agli sportelli co-
munali invitiamo le cittadine e i cittadini a 
seguire le seguenti indicazioni:
n rivolgersi agli uffici comunali unicamen-
te in caso di necessità , rinviando quando 
non strettamente urgente
n evitare di recarsi presso gli uffici comu-

nali in gruppi di più persone, limitando l’ac-
cesso soltanto al diretto interessato
n utilizzare, in tutti i casi in cui è possibile, 
gli strumenti di comunicazione a distanza 
(telefono, posta elettronica, PEC)
n privilegiare l’accesso su prenotazione
n in caso di indispensabile bisogno di re-
carsi agli uffici l’accesso è consentito ad un 
utente alla volta

Infine si ricorda che il Punto di lettura Eme-
roteca Bollini Speroni, col perdurare dello 
stato emergenziale, resterà chiuso.

Per le informazioni relative a tutti gli altri 
Uffici e Servizi Comunali si può consultare 
il seguente link
http://www.comune.bologna.it/coronavi-
rus/misure/servizi-comunali-garantiti/
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Per Federico Aldrovandi

La richiesta di intitolare a Federico Aldro-
vandi il Centro Giovanile di via Porrettana 
1/2 era stata supportata da 650 firme di 
cittadini e da 2 ordini del giorno, rispettiva-
mente approvati dal Consiglio del Quartiere 
Porto-Saragozza e dal Consiglio comunale di 
Bologna. La scelta di un luogo frequentato 
soprattutto da giovani risponde all’obiettivo 

di tenere viva la memoria di questa vicenda.
La morte di Aldrovandi, attraverso l’eco me-
diatica che ha suscitato il fatto e la tenace 
richiesta dei genitori di chiarire le cause 
del decesso, ha portato alla formazione di 
un vasto movimento di opinione che ha 
seguito attentamente l’indagine giudiziaria 
e il successivo processo. Nel 2013 il Consi-
glio comunale di Bologna ha conferito alla 
madre del ragazzo, Patrizia Moretti, la citta-
dinanza onoraria per essersi adoperata per 
raggiungere verità e giustizia, riponendo 
piena fiducia nelle istituzioni dello Stato.

È con grande piacere 
che posso annunciare 
ufficialmente che dal 
1° ottobre ha riaperto il 
parcheggio interrato di 
Piazza della Pace

La Giunta guidata dal 
sindaco Virginio Merola ha 
approvato la delibera con cui 
si intitola il Centro Giovanile 
del Meloncello a Federico 
Aldrovandi, il giovane morto 
a Ferrara il 25 settembre 
2005 durante un controllo di 
polizia a causa delle percosse 
subite dai quattro agenti 
che lo fermarono e che sono 
stati poi condannati in via 
definitiva a 3 anni e 6 mesi
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L’intervento fa parte del piano che la Giun-
ta ha approvato per incentivare la mobilità 
ciclabile, anche come risposta all’attuale 
fase emergenziale, secondo le nuove stra-
tegie del Biciplan, della Bicipolitana metro-
politana e del Piano Urbano della Mobilità 
Sostenibile. Ad oggi sono stati realizzati 
quasi 10 km di percorsi ciclabili e altri in-

terventi saranno avviati nei prossimi mesi.
Le nuove corsie ciclabili in via Galliera 
rendono l’intera strada, da piazza XX Set-
tembre a via Parigi, fruibile a doppio sen-
so per le biciclette in sicurezza, come già 
nel tratto tra piazza XX settembre e via dei 
Mille. Nella porzione tra via dei Mille e via 
Riva di Reno, il doppio senso ciclabile di 
marcia viene garantito dalla realizzazione 
di segnaletica orizzontale e verticale, in-
troducendo quindi la percorrenza ciclabi-
le da via dei Mille verso via Riva di Reno. 
Nel tratto successivo di via Galliera, tra via 
Riva di Reno e via Parigi, la pista ciclabile 
riservata monodirezionale sul lato est del-
la strada consente la percorrenza ciclabile 
anche con direzione da via Porta di Castello 
o via Manzoni verso via Riva di Reno. L’in-
tervento di potenziamento della ciclabilità 
della zona è completato dall’introduzione 

Nuove ciclabili in Quartiere, in centro e in periferia
del doppio senso ciclabile anche in via 
Strazzacappe, con la realizzazione di ap-
posita segnaletica orizzontale e verticale. 
L’attuazione di questi interventi comporta 
la necessità di uno spostamento e di una 
razionalizzazione di una parte degli stalli 
sosta, con una riduzione di una decina di 
posti auto rispetto all’offerta complessiva 
preesistente di circa centodieci.
In via Zanardi, nel tratto del sottopasso 
compreso tra via Bovi Campeggi e via de’ 
Carracci, è stata effettuata la manutenzione 
straordinaria dei marciapiedi, accanto a cui 
saranno realizzate le nuove corsie ciclabili. 
Grazie ai tratti già realizzati negli scorsi anni, 
si creerà una continuità di percorsi ciclabili 
sull’asse di via Zanardi nel tratto compreso 
tra Porta Lame e la Rotonda Bubani, dando 
un contributo significativo alla realizzazio-
ne della Ciclovia numero 5 del Biciplan.

Precedentemente, quest'anno è stata rea-
lizzata la nuova corsia ciclabile su via Sara-
gozza fuori porta tracciata sulla carreggiata 
in direzione Porrettana, mentre su via Ca-
sarini è stata realizzata, in direzione oppo-
sta alla pista ciclabile sul marciapiede, una 
nuova ciclabile su carreggiata estesa fino 
all'incrocio con via Zanardi.

Un nuovo albero per Bologna e New York
settembre alle 18, si è tenuta la cerimonia di 
messa in dimora dell’albero in memoria delle 
vittime dei due attentati, quello al World Tra-
de Center e quello alla stazione di Bologna, 
alla presenza della Console generale degli 
Stati Uniti a Firenze, Ragini Gupta, della Vi-
cesindaca di Bologna, Valentina Orioli, e del 
Presidente dell'Associazione tra i familiari 
delle vittime della strage della stazione di 
Bologna del 2 agosto 1980, Paolo Bolognesi.

Dopo i lavori di manutenzione 
del manto stradale eseguiti 
nelle scorse settimane, in 
via Galliera è stato fatto il 
rifacimento della segnaletica, 
modificata per rendere 
percorribile la strada alle 
biciclette in entrambi i sensi 
di marcia

Durante un viaggio a Bologna di qualche 
anno fa, Joyce Ng, presidente dell’asso-
ciazione 9/11 Survivors of Three World 
Trade Center, venne a conoscenza della 
strage del 2 agosto 1980.
Nacque così l’idea di donare alla città uno 
degli alberelli ricavati dal #SurvivorTree, un 
pero Callery salvato da Ground Zero dive-
nuto simbolo di resilienza e rinascita per la 
comunità. Al Parco 11 Settembre, venerdì 11 
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Quasi sei milioni di euro a sostegno 
dell’affitto: è la somma che il Comune di 
Bologna ha impegnato dal mese di aprile 
del 2020 nei diversi provvedimenti ap-
provati per dare sostegno agli affittuari e 
ai proprietari immobiliari nell’anno della 
pandemia del coronavirus. 
Una cifra inedita composta da fondi di-
retti del Comune, da trasferimenti della 
Regione Emilia-Romagna, da fondi gover-

nativi e dell’Alma Mater Studiorum - Uni-
versità di Bologna con cui è stata condi-
visa una misura rivolta agli studenti fuori 
sede con basso reddito.
L’ultimo provvedimento è il contributo 
affitto per l’emergenza Covid-19, sono 
stati stanziati 1,7 milioni di euro di risorse 
regionali destinate a titolari di contratti di 
locazione con un Isee da 0 a 35 mila euro 
che abbiano subìto un calo del reddito 

Coronavirus, contributi per 1,7 milioni di euro per il sostegno all’affitto
nel trimestre marzo-aprile-maggio del 
2020 per cause riconducibili all’emergen-
za sanitaria.
Le domande possono essere presentate 
da residenti o domiciliati a Bologna tito-
lari di un contratto d’affitto.
L’assegnazione dei contributi, pari a un 
massimo di 3 mensilità e comunque non 
superiore a 1.500 euro, avverrà senza 
graduatoria, fino all’esaurimento dei 

fondi disponibili. Le domande vanno 
presentate esclusivamente online con 
credenziali FedERA ad alta affidabilità o 
SPID compilando il modulo disponibile 
nella sezione Concorsi e avvisi dalle 9 di 
martedì 13 ottobre alle 12 di lunedì 30 
novembre 2020.
Info: 
contributocasacovid19@
comune.bologna.it
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Tango online per over 60
Due percorsi dedicati agli over 60 per 
migliorare il benessere psicofisico e so-
cializzare, realizzati con il contributo del 
Quartiere Porto-Saragozza, nell’ambito 
del progetto “Liberiamo movimento e 
creatività”. A causa dell’emergenza sa-
nitaria, dai primi di novembre, le lezioni 
si svolgeranno online, sulla piattaforma 
gratuita e di semplice utilizzo Jitsi Meet. 
Il corso di Tango Argentino si tiene di mer-
coledì dalle 10.45 alle 12, online a partire 
dal 4 novembre; il corso di Riabilitango® e 
movimento espressivo si tiene di venerdì 
dalle 10.45 alle 12, online a partire dal 6 
novembre. Si utilizza il Metodo Riabilitan-
go® per rinforzare equilibrio e postura, 
migliorare la qualità del cammino e del 
movimento, allenare la memoria, acqui-

sire fiducia nelle proprie potenzialità, 
alleviare stress e ansia, socializzare diver-
tendosi.
Info: 339 4734113
info@olitango.it | www.olitango.it

Scrittura creativa per over 65
A partire da ottobre 2020 il Teatro del 
Pratello - con il supporto del nostro Quar-
tiere - propone un laboratorio gratuito 
di scrittura creativa a distanza, rivolto a 
over 65 e loro eventuali accompagnatori 
del Quartiere e di tutto il territorio citta-
dino, per offrire occasioni di intratteni-
mento e confronto.
Il laboratorio dal titolo “Non più al lavo-
ro”, ideato e condotto da Filippo Milani e 
Viviana Venga, ha l’obiettivo di abbinare 
la scrittura creativa all’uso delle nuove 
tecnologie, perciò l’attività si svolge in 
streaming sulla piattaforma Meet, sem-
plice e intuitiva, che consente l’interazio-
ne tra i partecipanti restando comoda-
mente a casa. 
Il tema trattato è quello del LAVORO, pre-
so in considerazione dal punto di vista di 
chi “non è più al lavoro” ma ha molto da 
dire su questo argomento.
Ad ogni incontro della durata di 2 ore 
verranno proposti degli stimoli per avvia-
re la scrittura, attraverso la condivisione 
di testi e materiali visivi sul tema del lavo-

ro. I testi elaborati durante il laboratorio 
saranno poi letti ad alta voce e/o registra-
ti in video per la condivisione tra tutti i 
partecipanti.
Il laboratorio si svolge con cadenza set-
timanale a partire dal 1° ottobre 2020, 
sempre di giovedì dalle 15 alle 17 per un 
totale di 12 incontri.
Per informazioni scrivere a info@teatro-
delpratello.it o chiamare il 327 2976455
Il laboratorio è realizzato con la collabo-
razione del servizio e-Care - Concorso di 
idee 2020.

Bando COLLETTIVE- un percorso di formazione e sviluppo
Alla luce del forte attivi-
smo che si è mobilitato in 
questi mesi di emergenza, 
a Bologna nasce Scuola 
di azioni COLLETTIVE: 
formazione e risorse per 
progetti ad impatto socia-
le e civico, un percorso di formazione e sviluppo di progetti ad impatto sociale, 
economico, ambientale e culturale dedicato al Terzo Settore, alle comunità, alle 
reti e ai cittadini attivi del territorio promosso dalla Fondazione per l’Innovazione 
Urbana, in collaborazione con il Comune di Bologna.
La Scuola di azioni COLLETTIVE affiancherà i progetti selezionati con moduli di for-
mazione e, successivamente, potrà sostenerli con finanziamenti fino a 30mila euro 
per progetti strategici e fino a 5mila euro per progetti sperimentali.
Verranno selezionati un massimo di 30 progetti innovativi legati a cinque aree te-
matiche: sostenibilità ambientale, competenze digitali, servizi collaborativi, creati-
vità urbana, benessere di comunità. Per partecipare alla prima selezione, è neces-
sario candidarsi all’avviso pubblico entro le ore 12 del 16 novembre 2020. Al link 
<https://www.fondazioneinnovazioneurbana.it/progetto/collettive> sono disponibi-
li tutte le informazioni e i moduli per partecipare.

Online l’avviso per sostenere le nuove produzioni in ambito musicale

In un momento in cui la filiera musicale, comparto molto importante per Bologna, è par-
ticolarmente colpita dagli effetti delle misure introdotte per limitare la diffusione del co-
ronavirus, il Comune di Bologna pubblica un avviso per sostenere nuove produzioni in 
ambito musicale, nella convinzione che la musica è un settore economico importante che 
concorre in maniera significativa a migliorare la qualità della vita, la coesione sociale e 
l’attrattività della città. L’avviso è rivolto ad associazioni, altri soggetti del terzo settore, 
imprese e liberi professionisti con sede nel territorio della Città metropolitana di Bologna, 
attivi nel segmento della filiera musicale dedicato alla produzione di contenuti; i progetti 
selezionati saranno sostenuti con contributi fino a 10mila euro ciascuno. “Questa azione 
si aggiunge al percorso di ascolto e sostegno al settore culturale e creativo che abbiamo 
iniziato appena si è affacciata la crisi dovuta alla pandemia - dichiara Matteo Lepore, 
assessore alla Cultura -. In un momento di difficoltà in cui ci sono forti limiti alla fruizione, 
occorre investire sulla produzione”. Le domande devono essere presentate entro le ore 
12 di martedì 17 novembre 2020, tramite modulistica online, accessibile con credenziali 
FedERa ad alta affidabilità o con SPID livello 2.
Tutte le info: www.comune.bologna.it - sezione Concorsi e avvisi - altri bandi e avvisi pubblici
www.comune.bologna.it/cultura - sezione Avvisi e bandi.
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Lotta al vandalismo grafico
Nell’ambito del patto di 
collaborazione sottoscrit-
to dal Quartiere e dal 
gruppo informale No Tag, 
sono previste attività di 
rimozione del vandalismo 
grafico e di ripristino del 
colore della superficie 
muraria degli edifici si-
tuati nelle zone Costa-Sa-
ragozza e Saffi, in accordo 
con il Comune e con il suo 
supporto materiale e logi-
stico. Gli interventi sono 
effettuati su spazi concordati, secondo i requisiti prescritti. I No Tag operano in 
collaborazione con i Lions Club San Luca e gli Scout Bologna 16 della Parrocchia San 
Giuseppe Sposo.

Qi-Gong On-Line
Un programma di incontri gratuiti di Qi-Gong in 
diretta video internet, con l’istruttore in studio 
e i partecipanti a casa. L’iniziativa - organizzata 
da Strada Sociale APS in collaborazione con il 
Quartiere Porto-Saragozza, i Centri Sociali della 
Pace e Saffi, Il Portico di San Giuseppe onlus, 
S.P.I. - C.G.I.L. Bologna - si rivolge in particolare 
alle persone anziane e a chi non può partecipa-
re ad attività in presenza. Si tratta di uno spazio 
digitale di benessere comune, gratuito e aperto a tutti. Il Qi-Gong è una pratica 
della tradizione medica cinese, una ginnastica armonica, con movimenti ed esercizi 
adatti a tutte le età, finalizzata al mantenimento della salute psico-fisica.
Ad integrazione degli incontri sono previste alcune videoconferenze con medici 
esperti per parlare dei benefici della pratica del Qi-Gong sulla salute delle persone 
anziane riscontrati anche dalla medicina convenzionale. Calendario incontri 2020 
(il giovedì con orario 10-11): novembre: 5, 12, 19, 26; dicembre: 3, 10.
Info: socialqigong@gmail.com

Cura del verde cittadino
Grazie a un patto di collaborazione con il 
Quartiere, un gruppo informale di citta-
dini volontari dal pollice verde si prende 
cura di alcune aree verdi, in particolare 
aiuole e formelle, tra le vie Montello, Col 
di Lana, Asiago, Montenero, per migliora-
re la vivibilità della zona. 
Ai partecipanti al gruppo di lavoro ven-
gono impartite nozioni di giardinaggio e 
viene fornito un kit completo di materiali 
e strumenti. 
I volontari si occupano anche di sensi-
bilizzare la cittadinanza al rispetto delle 
disposizioni sulla corretta fruizione delle 
aree verdi (rifiuti, conduzione di cani e 
rimozione deiezioni, ecc.).

n Il Presidente del Quartiere, Lorenzo 
Cipriani, ringrazia i volontari coinvolti nel 
progetto, rinnovando l’invito ai cittadini 
attivi, disponibili a riqualificare e valo-
rizzare il nostro territorio, a contattare il 
Quartiere per condividere progetti, con-
frontarsi e coordinarsi per la loro realiz-
zazione.

Campo da basket della scuola 
Armandi Avogli

Alla riapertura dell’anno scolastico, nella 
scuola primaria Armandi Avogli, gli alunni 
hanno trovato una bella sorpresa. Grazie a 
un patto di collaborazione con il Quartiere 
Porto-Saragozza, è stato realizzato il proget-
to di decorazione del campo da basket. Con 
il lavoro di un gruppo di genitori della scuola 
è stata recuperata in modo creativo l’area 
all’interno del complesso scolastico dell’Isti-
tuto Comprensivo n.8 di Bologna.
La decorazione, pur mantenendo l’indica-
zione delle zone di gioco del campo da ba-
sket attraverso le linee di demarcazione di 
area e campo, punta a far sognare i bambini 
attraverso l’uso dell’illustrazione e del colo-

re. Gli alunni della scuola sono stati coinvol-
ti - in modalità online - nella progettazione 
grazie all’invio di elaborati grafici, con sug-
gerimenti e bozze di disegno.
Il Presidente del Quartiere Lorenzo Cipria-
ni esprime la sua soddisfazione: “Voglio 
ringraziare i genitori che hanno proposto 
e realizzato questo intervento. È la dimo-
strazione di quanto importante sia nell’im-
maginario collettivo del nostro Quartiere 
la Scuola, il suo ruolo nella società e i suoi 
luoghi. Da quest’anno in avanti, gli allievi 
dell’Armandi Avogli avranno un motivo in 
più per ricordare con felicità gli anni trascor-
si a scuola”.
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“Casa Maia”, residenza per ragazzi fragili
Il 25 ottobre scorso è stata inaugu-
rata una residenza per giovani la-
voratori o studenti in difficoltà so-
ciali ed economiche: "Casa Maia".
Il progetto è proposto dall’Associa-
zione “Il Portico di San Giuseppe 
ONLUS”, con il sostegno economi-
co dei soci, della Fondazione CARI-
SBO e di numerose famiglie vicine 
alla Parrocchia. Si sviluppa in continuità con 
le attività di “ascolto” della Caritas Parroc-
chiale e si rivolge a giovani lavoratori precari 
o in fase di formazione che, non avendo una 
famiglia alle spalle e non potendo fornire le 
garanzie richieste dal mercato degli affitti (a 
Bologna particolarmente difficile), sono co-

stretti a sistemazioni di fortuna o 
addirittura alla vita di strada, pre-
giudicando di fatto ogni possibilità 
di rendimento e crescita sul lavoro. 
Casa Maia può essere una “rampa 
di lancio” più sicura ed efficace per 
sostenere i ragazzi nel cammino 
verso l’indipendenza. La casa, si-
tuata nel cuore del Quartiere, a 

poca distanza dalla Chiesa di San Giuseppe, 
può ospitare fino a 6 ragazzi in camere dop-
pie, per un periodo temporaneo. Nel corso 
della loro permanenza, a ciascuno degli ospi-
ti, oltre all’impegno della gestione domesti-
ca, è proposto un cammino di integrazione 
e crescita personale, attraverso attività di 

volontariato, corsi di formazione o qualifica-
zione professionale, corsi di lingua...
Non ci sono requisiti di nazionalità, genere, 
religione: è semplicemente un modo per fare 
sentire “a casa” ragazzi che una casa non 
ce l’hanno, e per dire che intorno a loro c’è 
una comunità che ha a cuore il loro futuro. 
Abbiamo chiamato la residenza “Casa Maia” 
proprio per testimoniare questo interesse: 
“Maia” vuole dire “nutrice”, cioè “che aiuta 
a crescere”.
E Maia è anche il nome di una bambina al-
truista e coraggiosa che ci ha lasciato troppo 
presto: il suo nome continuerà a vivere nell’e-
sperienza quotidiana di solidarietà della casa.
https://www.porticosangiuseppe.it

API PISTA, coltiviamo api per una città più sana, bella e profumata

Condividiamo le emozionanti parole che 
Anna Chiara Stinchi, ortolana e docente 
di storia dell’Arte che ha coordinato il 
progetto del Condominio per api solita-
rie, ha dedicato a questo particolare mo-
mento:

API PISTA è un nome bellissimo: sa di 
infanzia (pistaaa!) e sa di apertura ... e 
quanto ne abbiamo voglia e bisogno.
Qui, davanti a questo CONDOMINIO 
DELLE API vogliamo iniziare il nuovo 
progetto del corridoio per api e insetti 
impollinatori che ci fa sognare e pensare 
a una città più sana, bella e profumata. 
Tutto è nato nel settembre 2018, dal pia-
cere di ospitare in una casa accogliente 
le api solitarie, segnale di benessere am-
bientale. Un progetto nato con la colla-

borazione e l’energia dei responsabili 
dell’Orto, di ANCeSCAO, del Liceo F. Ar-
cangeli e del CREA.
Gli Orti di via Saragozza 142 sono custodi 
della biodiversità e della socialità: quan-
do abbiamo inaugurato il condominio, 
in quel giorno di fortissima pioggia, ab-
biamo iniziato un viaggio e aperto una 
strada che oggi riparte - in un momento 
di grande difficoltà - con l’affissione di un 

Cartiglio dedicato a quest’oasi come tap-
pa iniziale del viaggio.
Con l’augurio e la speranza che questa 
strada abbia sempre più corsie piene di 
fiori, piante aromatiche e erbe ma, so-
prattutto, la partecipazione di una cit-
tadinanza così sensibile e attenta alla 
biodiversità come abbiamo incontrato 
nell’iniziativa (svoltasi nello scorso giu-
gno) “Una Pianta per Ripartire”.

Sabato 17 ottobre scorso si è celebrato l’avvio del progetto API 
PISTA - promosso dal Centro Sociale 2 Agosto 1980 e da Orti 
di Via Saragozza n.142 in collaborazione con LIFE 4 Pollinators 
- per la realizzazione di un corridoio ecologico urbano per api e 
insetti impollinatori (felici)
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e del nido Doremì in via dello Sport, che 
abbiamo ringraziato per il grande lavoro 
che stanno facendo. 
Abbiamo incontrato i genitori che ac-
compagnavano i bambini e osservato che 
tutto procede per il meglio, compatibil-
mente con la situazione.
Molto cambia, non cambia la voglia dei 

bimbi di stare insieme e tornare alla nor-
malità.
Lunedì prossimo sarà la volta delle scuole 
primarie e secondarie. 
Buon anno scolastico a tutti!".

Lorenzo Cipriani
Presidente del Quartiere Porto-Saragozza

"Questa mattina (giovedì 10 settembre 
2020 N.d.R.) materne e nidi comunali 
hanno riaccolto i bambini dopo un lungo 
periodo di lontananza da scuola. 
Insieme alla Vicepresidente della Regio-
ne Emilia-Romagna Elly Schlein e all’as-
sessora all’educazione Susanna Zaccaria 
sono andato a verificare che i protocolli 

Apertura anno scolastico 2020/2021
messi in campo per la sicurezza e il con-
trasto alla pandemia fossero ben organiz-
zati.
Rigida osservazione dei protocolli di sicu-
rezza, con misurazione febbre, dispositivi 
di protezione individuale e sovrascarpe.
Abbiamo parlato con dade, educatrici e 
personale della materna Cantalamessa 



essere in possesso di un ISEE compreso tra 
3 mila e 17 mila euro per i nuclei fino a 3 
figli e di un ISEE compreso tra 3 mila e 28 
mila euro per i nuclei con più di 4 figli. È 
necessario provare l’iscrizione all’attività 

Fino al 21 ottobre è possibile presentare la 
domanda, esclusivamente online, per ot-
tenere il voucher. È sufficiente accedere al 

Sostegno all’attività sportiva
link (accessibile ogni giorno dalle 7 alle 23) 
<https://servizi.comune.bologna.it/bolo-
gna/ContrSport2020> con credenziali Fe-
dERa ad alta affidabilità o SPID. Ci saranno 
due graduatorie: una per le famiglie fino a 
tre figli e una per quelle con quattro figli o 
più, con una riserva del 10% dei contributi 
per i figli tra i 6 e i 26 anni con disabilità su 
ognuna delle due graduatorie. I voucher 
saranno assegnati entro il limite massimo 
di risorse disponibili. Le famiglie dovranno 
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Un’ambulanza alla memoria 
di Mario Cerciello Rega

"È stato un onore per me rappresentare 
il Comune di Bologna nella cerimonia di 
intitolazione di un’ambulanza al Vicebri-
gadiere Mario Cerciello Rega, barbara-
mente ucciso un anno fa a Roma mentre 
affrontava due malviventi.
L’ambulanza da oggi presterà servizio a 
Bologna per il trasporto dializzati, grazie 
al lavoro dell’associazione di volontariato 
Andromeda, che ha voluto dedicare l’am-

Ordinanze per l’emergenza sanitaria

A Bologna è in vigore dal 2 ottobre 2020 l’ordinanza del Sindaco Virginio Merola che 
introduce l’obbligo di indossare correttamente la mascherina a protezione delle vie 
respiratorie, anche all’aperto, dalle ore 18 del venerdì fino alle ore 24 della domenica 
nell’area del centro storico delimitata dai viali di circonvallazione.
Il provvedimento contiene anche un invito ai gestori dei pubblici esercizi destinati alla 
ristorazione ad annotare in un registro l’elenco dei clienti in modo da poterlo mettere a 
disposizione in caso di eventuale necessità di tracciare i contatti.
Il Consiglio dei ministri ha deliberato la proroga dello stato di emergenza al 31 gennaio 
2021 e approvato un Decreto Legge (n.125, 7 ottobre 2020), in vigore da giovedì 8 otto-
bre, che introduce l’obbligo di indossare le mascherine all’aperto e nei luoghi al chiuso 
diversi dalle abitazioni private ed estende il periodo di utilizzo dell’App Immuni.
Il Decreto introduce dunque l’obbligo di portare sempre con sé i dispositivi di protezione 
delle vie respiratorie. Le mascherine devono essere indossate non solo nei luoghi chiusi 
accessibili al pubblico, ma più in generale nei luoghi al chiuso diversi dalle abitazioni pri-
vate e anche in tutti i luoghi all’aperto. Si fa eccezione a tali obblighi, sia in luogo chiuso 
che all’aperto, nei casi in cui, per le caratteristiche del luogo o per le circostanze di fatto, 
sia garantita in modo continuativo la condizione di isolamento rispetto a persone non 
conviventi. Sono fatti salvi i protocolli e linee-guida anti-contagio previsti per le attivi-
tà economiche, produttive, amministrative e sociali. Nei luoghi di lavoro continuano, 
quindi, ad applicarsi le vigenti regole di sicurezza. Fatte salve anche le linee guida per il 
consumo di cibi e bevande.
Sono esclusi dagli obblighi: i bambini di età inferiore ai sei anni; le persone con patologie 
o disabilità incompatibili con l’uso della mascherina e coloro che con loro interagiscono; 
le persone che svolgono attività sportiva (es. jogging, footing, trekking, nordic walking e 
altre forme di camminata sportiva, garantendo il rispetto della distanza interpersonale 
di almeno 2 metri); chi va in bici, anche a pedalata assistita.
Dal 16 luglio scorso sono inoltre vietati l’accesso e lo stazionamento in Piazza San Fran-
cesco tutti i giorni dalle ore 20 alle 6.
A partire dal 26 ottobre 2020 e fino a nuove disposizioni, è in vigore un’ordinanza che 
impone il divieto di accesso e stazionamento all’interno di cinque tra parchi e giardini 
della città, tutti i giorni dalle 22 alle 6, per evitare assembramenti notturni. Quattro aree 
verdi si trovano nel nostro Quartiere: Parco 11 Settembre, Giardini di Villa Cassarini, 
Parco del Cavaticcio, Giardino John Klemlen.
Le ordinanze hanno come obiettivo la tutela della salute pubblica e mirano a evitare 
gli assembramenti vietati dai decreti e dalle misure di contenimento del contagio da 
coronavirus. Chi non le rispetta rischia una sanzione amministrativa che va da 400 a 
1.000 euro.

Online il bando per chiedere 
i voucher sport, un sostegno 
concreto per le famiglie con 
fasce di reddito medio-basse 
nell’iscrizione dei propri figli 
ad attività sportive

bulanza alla memoria del Vicebrigadiere. 
Conoscere la signora Rosa Maria e i ge-
nitori di Mario è stato commovente. In 
attesa che la giustizia faccia il corso che 
tutti ci attendiamo, il nome di Mario Cer-
ciello Rega - Carabiniere attivo anche nel 
volontariato - viene ricordato nel modo 
migliore".
Lorenzo Cipriani, 
Presidente del Quartiere Porto-Saragozza

sportiva con la ricevuta. L’importo del vou-
cher non potrà mai essere superiore alla 
spesa sostenuta per l’iscrizione all’attività 
sportiva. Info: 051 2195954 
vouchersport2020@comune.bologna.it



amministrazione 11

progetto “Cuore di Mamma” per valo-
rizzare la cultura delle mamme stranie-
re e favorirne l’inclusione, il progetto 
“Fantasia” con i ragazzi dei Servizi so-
cioeducativi del Quartiere, il progetto di 
lettura creativa con i ragazzi seguiti dal 
CEPS (Centro Emiliano Problemi Sociali 
Trisomia), un punto partecipatissimo di 
bookcrossing (scambio di libri) nella cor-
te di via Pietralata, la rubrica Da 0 a 100…
Nella sede del Quartiere di via Pietralata 
è stata dedicata una sala al Patto per la 
Lettura dove si possono trovare libri e la-
vori creativi realizzati dai partecipanti ad 
alcuni laboratori. Inoltre, sul sito web del 
Quartiere è stata creata una sezione de-
dicata interamente ai giovani dove si tro-
vano anche molte delle attività del Patto 
per la Lettura.
Infine, vorrei ricordare altri tre progetti, 
slegati dal Patto per la Lettura, ai quali 
tengo molto e che ho seguito da vicino 
insieme ai cittadini proponenti cui sono 
molto grata per il grandissimo impegno 
volontario e la tenacia:
n La realizzazione di un Mercato Conta-
dino in piazzetta San Rocco. Un progetto 
nato su stimolo della Social Street Pra-
tello, iniziato come una sperimentazio-
ne e che, alla luce dell’alto gradimento 
riscontrato tra frequentatori e abitanti, si 
è deciso di proseguire in maniera stabile 
e duratura. La sfida adesso sarà quella di 
supportare al massimo cittadini e asso-
ciazioni nella valorizzazione dell’aspetto 
sociale e culturale del mercato, renden-
dolo ancora di più a prova di pedone.
n La riqualificazione del Giardino Otello 
Bignami di via san Rocco. L’idea nasce 
dalla volontà di diversificare la frequen-
tazione del giardino e di migliorarne la 
fruibilità. Si è cominciato, grazie all’impe-
gno dell’associazione EffeOrizzonti, con 

la realizzazione di una panchina rossa per 
le vittime di femminicidio, si è continua-
to con un evento in ricordo delle vittime 
del 2 agosto e adesso siamo al lavoro per 
proseguire la riqualificazione “fisica” del 
giardino (pulizia dei giochi, delle tag dai 
muri...) e per creare una cornice stabile 
di iniziative sociali e culturali pomeridia-
ne. Di recente proprio lì sono stati rea-
lizzati due spettacoli di arte di strada per 
bambini e famiglie che, nel rispetto di 
tutte le norme sanitarie, hanno riscosso 
un grande successo.
n L’installazione al Pratello della prima 
casetta dell’acqua pubblica che arriverà 
nelle prossime settimane grazie alla spin-
ta di Pratello Plastic Free.

E per i prossimi mesi?
Per i prossimi mesi la sfida sarà su vari 
fronti: dare continuità, anche in forme 
diverse, alle tante iniziative che in questi 
anni hanno visto una risposta positiva da 
parte del territorio, portare a conclusio-
ne quelle che stavano nascendo prima 
del covid e riuscire a tenere tutto questo 
insieme alla fondamentale tutela della 
salute di tutti e alle tante nuove fragilità 
che, a seguito del covid e del lockdown, 
abbiamo visto crescere in questi mesi. 
La difficile esperienza che stiamo viven-
do ci mette nella condizione di dover 
continuamente riprogrammare tutto in 
base alle priorità e problematiche del 
momento, non sempre prevedibili. Non è 
un compito facile, ma dobbiamo essere 
all’altezza della sfida perché in un mo-
mento complicato come questo, nessuno 
deve sentirsi lasciato solo e proprio la 
cultura può essere una parte della cura. 
Sicuramente la migliore che abbiamo per 
l’anima e l’unico bene che, diviso fra tutti, 
diventa più grande.

Di che cosa si occupa la Commissione
che coordini?
La Commissione si occupa principal-
mente di rigenerare gli spazi pubblici del 
Quartiere e creare nuove reti di comuni-
tà attraverso iniziative culturali: portare 
la cultura in luoghi diffusi e soprattutto 
renderla un mezzo per creare nuove re-
lazioni tra i cittadini, per differenziare 
e ampliare la frequentazione di alcuni 
luoghi, per avvicinarsi a nuove fragilità 
sociali e per contrastare la solitudine e 
l’isolamento.
 
Perché è importante iscriversi
alla Commissione?
Partecipare significa avere l’opportunità 
di condividere le proprie idee e di veder-
le realizzate con il supporto di altri citta-
dini interessati, della sottoscritta e dei 
dipendenti del Quartiere cui sono molto 
grata per il grande supporto e la profes-
sionalità che mettono nel loro lavoro. Se 
si condivide l’idea di un welfare culturale 
aperto e diffuso sul territorio, l’impor-
tanza di rendere vivi i luoghi della nostra 
città, di stimolare la socialità e l’incontro 
tra i cittadini come arma per combattere 
la solitudine e intercettare nuovi bisogni 
e fragilità sociali, allora questa Commis-
sione è sicuramente quella giusta!
 
Dall’inizio del mandato -giugno 2016- 
quali sono stati i temi sottoposti dalla 
cittadinanza al Quartiere nell’ambito 
dell’attività della tua Commissione?
I temi sono stati molti. Qui mi permetto 
di sottolineare la richiesta trasversale di 
uno snellimento delle procedure per le 
manifestazioni pubbliche organizzate dai 

Lavoro di comunità: intervista a Mery De Martino
cittadini volontari. Purtroppo, su questo 
aspetto è difficile intervenire in quanto ci 
sono determinate procedure che vanno 
seguite e che, se da un lato richiedono 
tempo, dall’altro ci assicurano che il tut-
to venga svolto nella massima sicurezza 
per tutti. In ogni caso ho cercato di an-
dare sempre incontro alle esigenze dei 
cittadini proponenti e per questo motivo 
quando decidiamo di realizzare insieme 
una proposta a beneficio del territorio, il 
mio approccio è sempre quello di segui-
re, assieme ai proponenti, tutti i singoli 
passaggi: dal brainstorming iniziale, a 
tutte le pratiche e procedure che servo-
no al Quartiere (o al Comune) per l’au-
torizzazione. Per il cittadino che ha poca 
dimestichezza con la burocrazia avere 
una sorta di facilitatore che lo supporti 
e lo accompagni in tutti i passaggi credo 
sia utile e importante. Poi sono d’accor-
do sul fatto che certi passaggi possano 
essere semplificati, ma intervenire su 
questo richiede tempo e collaborazione 
istituzionale.
 
Cosa è stato realizzato in questi 
quattro anni? Quali obiettivi sono stati 
raggiunti? Cosa intendete realizzare nei 
prossimi mesi?
Molti progetti realizzati in questi anni 
fanno parte di un macro-progetto che 
abbiamo portato avanti insieme al 
consigliere Cristian Tracà che coordina la 
Commissione Scuola e al SEST (Servizio 
Educativo Scolastico Territoriale) del 
nostro Quartiere.
In sostanza abbiamo declinato a livello 
di Quartiere il Patto per la Lettura del 
Comune di Bologna. Abbiamo creato un 
Tavolo per la Lettura del Quartiere attor-
no al quale si sono riunite associazioni, 
scuole e singoli cittadini interessati ad 
avvicinare la lettura alle persone. Da lì 
abbiamo sviluppato, insieme alle associa-
zioni del territorio e ad alcuni Istituti sco-
lastici, tantissime iniziative che ancora 
oggi vanno avanti e che negli ultimi mesi 
hanno trovato forme nuove di partecipa-
zione per tutelare la salute delle persone 
in emergenza sanitaria.
Per citarne alcune: maratone di lettura, 
percorsi di lettura creativa per nonni e 
nipoti, formazioni sulla genitorialità, let-
ture di fiabe nei parchi pubblici, la poesia 
a domicilio nelle case ACER, mercatini 
itineranti di baratto di libri con laborato-
ri per bambini (a partire dai portici della 
sede del Quartiere in via Pietralata), il 

Per far conoscere meglio 
il lavoro delle nostre 
Commissioni di Quartiere e 
stimolare la partecipazione 
dei cittadini, proseguiamo 
il giro di interviste 
ai coordinatori delle 
Commissioni permanenti del 
Consiglio del Quartiere Porto-
Saragozza, incontrando Mery 
De Martino, coordinatrice 
della Commissione “Cultura, 
Politiche Sociali, Lavoro di 
Comunità. Politiche giovanili, 
Innovazione, Partecipazione"
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“Apprendisti cicer...ini”, 
patto di collaborazione
Grazie a un patto di collaborazione è in 
corso un progetto di formazione scola-
stica denominato “Apprendisti cicer...ini” 
che intende promuovere tra gli alunni 
della scuola Guinizelli l’identità civica e 
i valori trasmessi dalla storia della Resi-
stenza a Bologna. 
Obiettivo è rivitalizzare la memoria stori-
ca attraverso la valorizzazione di percorsi 
già attivati negli scorsi anni come “I no-
stri luoghi, la nostra storia da Porta Sara-
gozza al Meloncello” che ha portato alla 
realizzazione di un folder con mappa e 
QRcode per l’accesso a contenuti digitali 
e di una targa posta nel giardino Bandiera 
- De Coubertin. 
L’associazione ANPI Saragozza sezione 
“Ferruccio Magnani”, in collaborazione 
con la scuola e alcuni esperti, formerà 
un gruppo di alunni che gestiranno visite 
guidate sui luoghi della memoria, in pre-
senza oppure online. 

Sono previste performance teatrali e/o 
documentari audio fruibili durante le 
visite, tra cui l’audioguida “Passato pros-
simo”, percorso in 7 tappe da Porta Sara-
gozza (giardino Cassarini) al Meloncello, 
presentato lo scorso ottobre.

Letture Musicali 
presso lo Spazio Lettura 
Biblioteca dei Bambini
Nell’ambito di un patto di collaborazione 
tra il Quartiere, l’Istituzione Educazione e 
Scuola e il Liceo Laura Bassi - indirizzo mu-
sicale “Lucio Dalla”, è stato realizzato un 
progetto rivolto a bambini dai 3 agli 8 anni 
per la promozione della lettura e lo svilup-
po dell’immaginazione e della creatività, 

“Lo zaino dello Gnomo”
Nell’ambito del patto sottoscritto dal Quartiere e dall’associazione Il Sentiero dello 
Gnomo, si intende lottare contro l’abbandono e la dispersione scolastica offrendo un 
aiuto alle famiglie in situazione di fragilità segnalate dai Servizi educativi e dai Servi-
zi sociali grazie alla fornitura di materiale didattico. Diversi volontari si occuperanno 
dell’acquisto di articoli di cancelleria e dei libri di testo; gli stessi distribuiranno il ma-
teriale nelle varie scuole, che sarà poi consegnato dagli insegnanti ai diretti interessati. 
Obiettivo è favorire la scolarizzazione e l’educazione di tutti i bambini, nessuno escluso.

Porto 15: laboratori per l'infanzia
Nell'ambito di un progetto dell'Associazione 
Mondodonna onlus realizzato con il soste-
gno del Quartiere, dal titolo "Biblionoi-lo 
spazio che educa la diversità", si propongo-
no dei percorsi rivolti a bambine e bambini 
- "Letture diverse" - alla biblioteca in via del 
Porto 15, presso il cohousing Porto 15.
Prossimi appuntamenti:
n mercoledì 18 novembre, ore 17.30 - Paro-
la di cittadino! Fiabe in scatola, narrazioni a 
cura di Stefano Antonini
n mercoledì 9 dicembre, ore 17.30 - Mi pre-
sento, mi rappresento, "Questo sono io" tra 
parola e rappresentazione
Per bambini dai 5 anni, a cura di BiblioNoi
Gli eventi in calendario sono gratuiti e pre-
vedono un numero limitato di posti, per 
cui è richiesta la prenotazione al numero 

366 7572583 o alla mail
biblionoi@mondodonna-onlus.it
La biblioteca è aperta di mercoledì dalle 15 
alle 19, su prenotazione (vedi contatti so-
pra).

Il progetto dell’Associazione
Mondodonna onlus prevede:
n implementazione di fondi e testi per l'in-
fanzia
n laboratori gioco-tematici rivolti a bambini 
dai 3 ai 6 anni e dai 6 ai 10 anni per promuo-
vere i valori sociali della diversità e protezio-
ne e tutela dei diritti dell'infanzia
n incontri di sensibilizzazione alla lettura 
rivolti agli adulti (famiglie, insegnanti/edu-
catori) interessati ad approfondire l'impatto 
della narrazione sui bambini.

unità al piacere della musica. Le letture mu-
sicali, a ingresso gratuito su prenotazione, 
si sono svolte alla Biblioteca dei Bambini 
in via Sant’Isaia 20 lo scorso inverno, con il 
contributo di docenti e allievi del Liceo Mu-
sicale e l’utilizzo di clarinetto, percussioni, 
fagotto, flauti traversi e coro femminile.
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Nel Parco di Villa Spada si è tenuta la ma-
nifestazione, giunta quest’anno alla sesta 
edizione, promossa dalla Biblioteca Tas-
sinari Clò in collaborazione con il Gruppo 
di lettura Voltapagina. Sul terrazzo della 
biblioteca si è svolta la premiazione dei 
vincitori del bando letterario dedicato 
ai racconti che hanno come scenario il 
Quartiere Porto-Saragozza. È stata anche 
inaugurata la mostra di pittura e fotogra-
fia rivolta a tutti coloro che abitano o la-
vorano nel quartiere.
n Il responsabile della Biblioteca ha ri-
cordato la situazione drammatica nella 
quale il premio è stato bandito a marzo 
a causa del progressivo diffondersi dell’e-
pidemia e ha sottolineato il valore sim-
bolico di resistenza e ripartenza dato dal 
successo dell’iniziativa. Ha tenuto anche 
a chiarire il significato della manifestazio-
ne, che non è una gara dove qualcuno 
vince e qualcuno perde, ma è un’iniziati-
va per promuovere la lettura e la cultura. 
Queste sono l’antidoto all’ignoranza, alla 
violenza e all’intolleranza che è testimo-
niata purtroppo da recenti episodi di cro-
naca.
n Dopo l’inaugurazione della mostra, che 

ha visto la partecipazione di 25 artisti, 
sono stati premiati i racconti vincitori. La 
prima a salire sul “palco” è stata Camil-
la Crespi, alunna di 9 anni, che ha letto 
il suo racconto ambientato nella Casa di 
riposo Lyda Borelli. Il racconto Una gior-
nata in via Saragozza le è valso un dono 
speciale da parte della Biblioteca di Casa 
Borelli.
n Roberta Montanari ha ricordato poi 
Oriano Tassinari Clò, insegnante, giorna-
lista e studioso bolognese a 25 anni dalla 
scomparsa.
n Lorena Lusetti, scrittrice e animatrice 
del gruppo di lettura che si incontra in bi-
blioteca, ha letto i racconti e ha premiato 
i vincitori con un attestato. La prima clas-
sificata è stata Cristiana Facchini, libraria 
di Cento, con il racconto Romanticismo 
ed ingegneria, storia d’amore autobio-
grafica che si svolge a Villa Spada durante 
gli anni di studio tra l’autrice e colui che 
sarà il suo compagno nella vita.

È stato un bel pomeriggio, grazie al sole 
di settembre e alla passione dei parteci-
panti. L'appuntamento è per il prossimo 
anno.

SaragozzArte 2020

Lo scorso 18 gennaio 2020 si è tenuta l’i-
naugurazione dell’opera artistica perma-
nente “Amianto: si deve sapere!”, realiz-
zata dagli alunni della classe 2aB dell’anno 
scolastico 2019/2020 della scuola secon-
daria De André sotto la guida di Nadia 

"Amianto: si deve sapere!"

Brandalesi e Giuseppe Parenti di Artecit-
tà, nell’ambito di un patto di collaborazio-
ne con il Quartiere, che racconta la storia 
dell’amianto nelle ex Officine Grandi Ri-
parazioni di Bologna e le tragiche conse-
guenze sulla salute dei lavoratori.

“Il Racconto di un Viaggio alla Scoperta di Mimma, 
Marroni, Paolo e Pietro Busacchi”
Sul muro di cinta dell’edificio ACER di via Paolo G. Martini 2, che ospita un nido d’in-
fanzia, è stato inaugurato il 17 luglio scorso un murale opera di un gruppo di studenti 
e dell’artista Giuseppe Parenti dell’associazione Artecittà in collaborazione con ANPI 
e con il patrocinio del Quartiere Porto-Saragozza. L’importanza della memoria rinsal-
da il valore dell’antifascismo: il nome di Mimma, Marroni, Paolo e Pietro Busacchi e 
il ricordo del loro contributo alla Resistenza nel cuore del nostro Quartiere va oltre 
la toponomastica e incontra la street art. Nel solco di questo progetto Acer è già al 
lavoro per realizzare opere simili sulle facciate di altri edifici di edilizia popolare.
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Artisti di strada
al Giardino Bignami
L’associazione culturale “Effeeorizzon-
ti” ha organizzato una rassegna teatrale 
a basso impatto con artisti di strada nel 
giardino Otello Bignami: martedì 8 e 15 
settembre si sono tenuti gli appuntamen-
ti a ingresso gratuito “UILLO GRIPANDO 

In paso a paso” e “LETICIA LEIVA In viag-
gio a tempo.… Marita vs Lechuga”, attivi-
tà dedicate alle famiglie. 
Giocoleria, equilibrismo, clown, allegria, 
rischio, fantasia, magia, pura adrenalina 
e velocità.

I Gradini dell’Arte
Rassegna gratuita di teatro e musica organizzata dalla compagnia Tomax Teatro, con il con-
tributo del Quartiere nell’ambito di “Estiamo Insieme”. Tra luglio e settembre, alle 21, nella 
cornice di Villa Spada, si sono tenuti quattro spettacoli e due concerti serali che hanno visto 
un soddisfacente afflusso di pubblico: Il regno dei sogni, Storia d’amore di un paio di scarpe 
(bambini), Due vecchiette vanno a nord, Concerto blues Induo Band, I giudizi degli altri - spet-
tacolo sulla follia, Concerto Orchestra sinfonica giovanile di Bologna.

Murale per Due Agosto 1980
“Il 31 luglio scorso sono intervenuto 
alla conferenza stampa organizzata da 
OPENgroup per presentare alla città 
il dipinto murale realizzato all’interno 
degli spazi Dumbo Bologna in via Ca-
sarini, nel nostro Quartiere. L’opera 
è stata realizzata da Collettivo FX per 
commemorare il 40esimo anniversario 
dell’attentato, da un’idea dell’associa-
zione Serendippo in collaborazione con 
l’Associazione familiari vittime della 
strage del 2 Agosto 1980, Fondazione 
Rusconi, Tper e con il contributo dell’Assemblea Legislativa regionale. Ora dobbiamo continuare 
a lavorare affinché prosegua il dialogo con Ferrovie dello Stato per progettare in quegli spazi e 
in quelli attigui, ex OGR, un polo culturale, economico e produttivo capace di rendere quello 
che rischiava di diventare un luogo abbandonato una nuova centralità culturale per Bologna”.
Lorenzo Cipriani, Presidente del Quartiere Porto-Saragozza



la voce dei gruppi 15

L’azione del Gruppo “Centrosinistra per Porto-Saragozza” nel 2020
L’azione politica di questi mesi è stata segnata dall’impatto dell’emergenza Covid19, 
tanto sul versante sociale quanto su quello amministrativo. Forti sono le ricadute sulle 
attività previste (a partire dai consueti momenti aggregativi), nonché sulle spese da so-
stenere a fronte di maggiori esigenze di assistenza. Altrettanto forte è stata la risposta 
data, con un impegno diretto di molti consiglieri del nostro gruppo, in pieno periodo 
di lockdown, per imbustare e distribuire gratuitamente alla cittadinanza le prime ma-
scherine messe a disposizione dal Comune, assieme ai volontari degli scout Agesci 
Bologna16, delle associazioni Casetta Rossa e Auser Bologna.
Il contrasto ai molteplici effetti nefasti della pandemia sul territorio resta un impegno 
prioritario. Parimenti, a fronte del lavoro del gruppo consiliare nei precedenti anni, 
abbiamo raggiunto traguardi importanti con la riapertura al pubblico del parcheggio di 
Piazza della Pace, la riqualificazione del mercato di Vittorio Veneto, la pedonalizzazio-
ne di via Perti a ridosso delle scuole Bombicci nei prossimi mesi, o ancora la realizza-
zione di nuove piste ciclabili.
Con l’ausilio delle tecnologie digitali, è stato possibile portare avanti regolarmente l’at-
tività istituzionale del Consiglio di Quartiere. In particolare, nelle sedute svoltesi in 
questi mesi, abbiamo espresso parere favorevole alla proposta di Piano Urbanistico 
Generale, occasione importante per l’assetto del nostro territorio; abbiamo richiesto 
all’amministrazione di svolgere ulteriori valutazioni in merito all’antenna telefonica nei 
pressi dell’ex Cierrebi (a fronte dei precedenti consigli aperti); abbiamo espresso pare-
re favorevole all’inserimento delle piazzette san Rocco e san Giuseppe tra le aree de-
stinabili a mercati con vendita di prodotti agricoli; abbiamo espresso apprezzamento 
per il conferimento della cittadinanza onoraria a Patrick Zacky; abbiamo anche chiesto 
all’Amministrazione di valutare la fattibilità di un attraversamento pedonale a ridosso 
del civico 18 di via Saragozza.
Francesco Massarenti

Centrosinistra
Porto-Saragozza

Prati di Caprara: ancora tutto da fare

I Prati di Caprara, come ben sanno i residenti del nostro Quartiere, rappresentano 

una vasta area verde fuori Porta San Felice che giunge fino all’Ospedale Maggiore. 

Nel passato questi spazi furono teatro di corse per i cavalli, delle prime partite del 

Bologna Football Club e non solo! Ospitarono un antesignano aeroporto per l’Esercito 

e diventarono anche un terreno dedicato alle esercitazioni militari. Nonostante siano 

uno spazio verde al di fuori del centro storico di Bologna, i “Prati” hanno vissuto nei 

secoli la storia della nostra città. Purtroppo ad oggi quest’area non ha il decoro che 

meriterebbe: è sporca, insicura, e sterpaglie, rovi vi crescono senza controllo. Abbiamo 

segnalato alcuni mesi fa la situazione di degrado del parco e fortunatamente si è in-

tervenuto per provvedere alla potatura e pulizia del verde specialmente nelle zone più 

vicine alle abitazioni sulle vie Saffi ed Emilia Ponente. Ciclicamente, però, la situazione 

si ripropone: finché non si deciderà di rendere fruibile quest’area verde alla cittadinan-

za, i Prati di Caprara rappresenteranno sempre un problema per i residenti, i quali, non 

casualmente, ci hanno segnalato ancora la presenza di nomadi (se si possono definire 

tali, visto che risiedono stabilmente da anni nella zona) con le problematiche di igiene 

che si possono facilmente immaginare. In aggiunta certe parti del parco sono diventate 

una discarica abusiva. È fondamentale un percorso di ascolto dei cittadini sul futuro 

dell’area. Da molto tempo si parla di riqualificazione, non si possono aspettare altri 

decenni: i Prati di Caprara non devono più rappresentare un problema ma una risorsa 

per il nostro Quartiere e per la nostra città!

Enrico Cevolani

Fratelli d'Italia
Porto-Saragozza
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bilancio partecipativo16

Ripartiamo dalle comunità con i Laboratori di Quartiere
e il Bilancio partecipativo
Dopo l’interruzione nei mesi più critici 
dell’emergenza, riparte il processo del 
Bilancio partecipativo, che riprende dal-
la fase di voto delle proposte presentate 
dai cittadini.
Novità di quest’anno è il raddoppio delle 
risorse messe a disposizione, per un to-
tale di 2 milioni di euro, e la possibilità 
per ciascuno di esprimere due voti: per 
il progetto di riqualificazione preferito 
(che può riguardare, ad esempio, piazze, 
parchi, giardini, aree giochi, ecc.) sia per 

la priorità del proprio Quartiere su cui si 
ritiene più importante investire (che può 
riguardare, ad esempio, educazione, cul-
tura, ambiente, ecc.).
Dal 15 ottobre 2020 si possono consulta-
re le proposte ammesse al voto sul sito 
partecipa.comune.bologna.it; dal 16 no-
vembre al 5 dicembre 2020 è aperta la 
fase di voto.
Conclusa questa, il Comune di Bologna 
avvierà la realizzazione dei sei progetti 
di riqualificazione vincitori con 1 milione 

di euro, l’altro milione di euro servirà ai 
Quartieri per finanziare attività legate 
alle priorità più votate, attraverso bandi, 
patti di collaborazione o servizi dedicati.
In ogni Quartiere ci saranno degli incon-
tri, esclusivamente in modalità online, 
per accompagnare questa nuova fase del 
Bilancio partecipativo, raccontare i pro-
getti e le priorità che andranno al voto e 
fare il punto sulle priorità emerse nel cor-
so di tre anni di Laboratori. Ecco le date 
per il Quartiere Porto-Saragozza:

n venerdì 23/10, zona
Saragozza-San Luca, dalle 18 alle 20
n lunedì 26/10, zona Saffi,
dalle 18 alle 20
n lunedì 16/11, zona Marconi
e zona Malpighi, dalle 18 alle 20.
Per partecipare occorre iscriversi compi-
lando un modulo online.

Info: 
immaginazionecivica@
fondazioneinnovazioneurbana.it


